

LA CORRUPCIÓN EN LA EJECUCIÓN DE GASTOS PRESUPUESTALES DE LAS MUNICIPALIDADES

CORRUPTION IN THE EXECUTION OF BUDGET EXPENDITURE BY MUNICIPALITIES

Pércy, Quispe Ñaca¹
Luiyi Ortega Diaz¹
Winfred Quiroga Leyva¹
Yessenia mucho Mallea¹
Jorge Gabriel Herrera Cheneaux¹
Pércy, Quispe Ñaca¹

Universidad Nacional del Altiplano, Escuela de Posgrado, Av. Floral 1156
Puno, Peru., percy@unap.edu.pe.

RESUMEN-

En la presente investigación se presenta un análisis como la corrupción afecta el desarrollo económico en la ejecución de gastos presupuestales, el objetivo es determinar el porcentaje/nivel de corrupción en la ejecución de gastos presupuestales de la municipalidad distrital de Conduriri en el periodo 2019 – 2022, con la finalidad de proponer alternativas que contribuyan a su mejora y se constituya en un instrumento de eficiencia en la gestión de dicha entidad. Este estudio permitirá conocer en términos de gestión social, transparencia, de cuanto era el porcentaje de corrupción en la ejecución de gastos presupuestales, así como hasta qué punto se venía permitiendo a la población fiscalizar solicitando información de la gestión municipal que permita la transparencia, la presente investigación es de tipo cuantitativo – cuasi Experimental se analizó y evaluó a profundidad los datos obtenidos que conllevaron en determinar las conclusiones y recomendaciones al proceso de implementación, los resultados determinan que los funcionarios y servidores públicos reconocen que existe un alto grado de delito de malversación de fondos, tráfico de influencias y que deberían ser condenados con pena de cárcel estos actos de corrupción para coadyuvar y mejorar se propone implementar actividades de capacitación e implementación de su Portal transparencia estándar.

Palabras Clave- corrupción, transparencia, gastos presupuestales, gestión municipal, acceso a la información pública.

ABSTRACT

In the present investigation an analysis of how corruption affects economic development in the execution of budget expenditure is presented, the objective is to determine the percentage / level of corruption in the execution of budget expenditure of the district municipality of Conduriri in the period 2019 – 2022, with the objective of proposing alternatives that contribute to its improvement and constitutes an instrument of efficiency in the management of said entity. This study will allow us to know in terms of social management, transparency, what was the percentage of corruption in the execution of budget expenditures, as well as to what extent it is possible to control the population by requesting information from municipal management that allows transparency. The present investigation is of a quantitative type - quasi Experimental, thoroughly analyzed and evaluated the data obtained, which led to determine the conclusions and recommendations to the implementation process, the results determine that the officials and public servants recognize that there is a high degree of misdemeanor crime. praxis of funds, influence

peddling and that these acts of corruption should be sentenced to prison in order to help and improve it, it is proposed to implement training activities and implementation of its normalized transparency portal.

Keywords- corruption, transparency, budget expenditures, municipal management, access to public information

INTRODUCCIÓN

La corrupción de funcionarios públicos en las entidades del Estado Peruano tiene un impacto devastador en el desarrollo político, social y económico del país, afecta la democracia y acentúa las desigualdades. El Estado pierde recursos que deberían destinarse a mejorar las condiciones de vida y garantizar el pleno ejercicio de los derechos de todos los ciudadanos, especialmente de los más necesitados. En ese contexto el término corrupción proviene del latín, del vocablo “corrupto” (suma del prefijo con-, que es sinónimo de “junto”; del verbo rumpere, o “hacer pedazos”; y del sufijo -tio, que es equivalente a “acción y efecto”). Por tanto, corrupción es la acción y efecto de corromper, es decir depravar, echar a perder, sobornar a alguien, pervertir, dañar.

En el estado peruano, las prácticas de corrupción tratan de aprovechar al máximo las debilidades que presentan la administración pública y la sociedad en su conjunto. Se aprovecha de la insuficiente articulación en el intercambio de información entre las entidades estatales que ejercen funciones en la prevención, fiscalización, investigación, control y sanción de la corrupción; de la escasa participación en el control ciudadano; la existencia de procedimientos administrativos complejos; de la falta de identificación de parte de entidades públicas, de los procesos internos que representan mayores riesgos de corrupción; la falta de internalización de las políticas públicas que promueven la participación, transparencia, acceso a la información y vigilancia ciudadana en la lucha contra la corrupción; de la existencia de canales de diálogo deficientes en la coordinación con entidades no gubernamentales que elaboran estudios y reportes anticorrupción; así como del desconocimiento por parte de la mayoría de ciudadanos de los mecanismos, aún no uniformes, de transparencia, denuncia, y rendición de cuentas.

La cultura de la transparencia y acceso a la información en el ejercicio de la función pública, así como la rendición de cuentas promueve, fomenta y difunde a través del establecimiento de políticas públicas y mecanismos que garanticen la publicidad de la información oportuna, verificable, comprensible, actualizada y completa, que se difunda en los formatos más adecuados y accesibles para todo el público y en atención, en todo momento, a las condiciones sociales, económicas y culturales.

METODOLOGIA

En esta sección se describe el método que se siguió para la recolección de los datos, la población y muestra, las estrategias de recolección de información, las unidades de análisis y sus constructos, para finalizar con el tipo de análisis que se siguió.

El problema de investigación es de tipo investigación cuantitativo – cuasi Experimental. La investigación a realizarse será gran ayuda en la entidad pública y esta ayudará en el aspecto de brindar y transparencia mejor la ejecución de gastos presupuestales, se tendrá una información centralizada. El diseño de la investigación es cuasi-experimental (Gambara, 2002), puesto que se ha elegido a un solo grupo experimental el cual fue sometido a una prueba de pre test y post test. El grupo experimental estuvo conformado por el personal que labora en la municipalidad distrital de Conduriri.

$$G_1 = O_1 X O_2$$

Dónde:

G_1 : Grupo experimental.

X : Tratamiento con el sistema

O_1 : Prueba (PRETEST) andes del experimento (pesado directo de las fichas de observación)

O_2 : Prueba (POSTEST) con el experimento (pesado directo de las fichas de observación)

Este diseño con el grupo experimental permitió la comparación de los resultados del pretest y postest con un alto grado de probabilidad.

Población y muestra.

La población esta comprendida dentro de la municipalidad distrital de conducir y la muestra es de 15 personas entre funcionarios y servidores públicos

Técnicas e instrumentos para la recolección de la información

A fin de darle respuesta a los objetivos planteados, las técnicas e instrumentos que se utilizaron son las siguientes: -LA ENCUESTA: Es una técnica que pretende obtener información que suministra un grupo o muestra de sujetos acerca de si mismos, o en relación con un tema en particular. CUESTIONARIO: El cuestionario se realiza de forma escrita mediante un instrumento o formato en papel contentivo de una serie de preguntas.

El tratamiento de datos se realizará con el programa estadístico SPSS, tomando en cuenta el siguiente procedimiento:

- Recolección y evaluación de datos.
- Codificación de datos.
- Tabulación de datos.
- Presentación de los resultados, en cuadros y tablas estadísticas.
- Interpretación de resultados obtenidos de la media y desviación estándar.

RESULTADOS Y DISCUSION

En la presente investigación se mejorara la interaccion entre funcionarios y servidores públicos en la lucha contra la corrupción de la municipalidad distrital de conducir.

Tabla N° 1: Nivel de incidencia en el delito de malversación de fondos realizada por los funcionarios públicos

		SEXO			
		Femenino	Masculino	Total	
Niveles de malversación de fondos	Muy de acuerdo	Recuento	3	3	6
		% dentro de Sexo	42,9%	37,5%	40,0%
	Regularmente de acuerdo	Recuento	4	5	9
		% dentro de Sexo	57,1%	62,5%	60,0%
Total		Recuento	7	8	15
		%	100,0%	100,0%	100,0%

En la Tabla N° 1, se concluye que los niveles de incidencia en el delito de malversación de fondos realizada por los funcionarios públicos, un 40% de la población encuestada refiere que existe un alto nivel de malversación de fondos realizada por los funcionarios público y un 60% solo esta regularmente de acuerdo, con lo que se tiene conocimiento que los actos de corrupción son realizados en mayor medida por los funcionarios públicos

Tabla N° 2: Nivel de incidencia en el delito de trafico de influencias que cometen los funcionarios públicos

		SEXO			
		Femenino	Masculino	Total	
Niveles de malversación de fondos	Muy de acuerdo	Recuento	2	3	5
		% dentro de Sexo	28,6%	37,5%	33,3%
	Regularmente de acuerdo	Recuento	5	5	10
		% dentro de Sexo	71,4%	62,5%	66,7%
Total		Recuento	7	8	15
		%	100,0%	100,0%	100,0%

En la Tabla N° 2, se concluye que los niveles de incidencia en el delito de trafico de influencias que cometen los funcionarios públicos, un 33,3% de la población encuestada refiere que existe un alto nivel de trafico de influencias que cometen los funcionarios públicos y un 66,7% solo esta regularmente de acuerdo, con lo que se tiene conocimiento que los actos de corrupción son realizados en mayor medida por los funcionarios públicos en trafico de influencias

Tabla N° 3: Las entidades del Estado peruano son afectadas en su gobernabilidad por los constantes destapes de corrupción que al interior de las entidades,

		SEXO			
		Femenino	Masculino	Total	
Afectación de gobernabilidad	Muy de acuerdo	Recuento	3	2	5
		% dentro de Sexo	42,9%	25,0%	33,3%
	Regularmente de acuerdo	Recuento	4	6	10
		% dentro de Sexo	57,1%	75,0%	66,7%
Total		Recuento	7	8	15
		%	100,0%	100,0%	100,0%

En la Tabla N° 3, se concluye que en el Peru las entidades del estado peruano son afectadas en su gobernabilidad, por los constantes destapes de corrupción, que al, interior de sus entidades, se generan a vista y paciencia de los funcionarios y servidores públicos, un 33,3% de la población encuestada refiere que existe un alto nivel afectación de la gobernabilidad que cometen los funcionarios públicos y un 66,7% solo esta regularmente de acuerdo.

CONCLUSIONES

La encuesta realizada tuvo como objetivo caracterizar los determinantes de la corrupción, para el cual se formularon 13 preguntas. Como se constató en los resultados, existe clara evidencia de una elevada percepción de la corrupción de funcionarios públicos, tales como el enriquecimiento ilícito, malversación de fondos, peculado y cohecho en agravio del estado.

Adicionalmente, se contrastaron las hipótesis de si el nivel de corrupción de tipo cohecho estaba influenciado por el nivel de desarrollo de una sociedad, los periodos gubernamentales y el tipo de instituciones a nivel regional en el Perú

Existe una indiferencia de las autoridades para resolver el problema de la corrupción, puesto que no realizan gestiones adecuadas para implementar las políticas públicas y las medidas necesarias para poder evitarla y sancionarla.

Las causas de la corrupción son diversas, empezando por la falta de educación, el decaimiento de los valores, el quiebre de los principios éticos, la traición a las esencias democráticas, la ineficiencia de las instituciones públicas y los órganos de control; del mismo modo que también contribuye en las conductas que generan la corrupción los plazos dilatados, la incompetencia de los funcionarios, los trámites y procedimientos engorrosos; la desconfianza que los individuos tienen en el estado y una deficiente consciencia histórica. Además, que no hay una reflexión ni debate sobre lo que realmente generan las consecuencias de la corrupción, que detiene el crecimiento del país.

CONFLICTO DE INTERES

Los autores declaran no tener conflictos de Intereses

BIBLIOGRAFÍA

- Antón García, F. J. (2018). **TRANSPARENCIA Y RESERVA DE LA INFORMACIÓN PARA MEJORAR LA GESTIÓN ADMINISTRATIVA EN LA MUNICIPALIDAD PROVINCIAL DE ZARUMILLA**, 2015. Tumbes, Perú: UNIVERSIDAD NACIONAL DE TUMBES. }
- Arellano Gault, D. (Junio de 2009). Reformas de transparencia: hacer endógena la transparencia organizacional. El caso de México. Mexico: Revista Foro Internacional.
- Bonilla, & Daniel. (2007). Importancia de la planificación estratégica en el trabajo en equipo. *ProQuest Central*, 1.
- Cañizares Espada, M. (2015). Analisis de la transparencia en la informacion y gestión telematica de los servicios sociales españoles a nivel municipal. Madrid, Perú: Universidad Complutense de Madrid.
- Chambi Condori, A. W. (2015). **AUSENCIA DE TRANSPARENCIA EN LA INFORMACIÓN PÚBLICA DE LOS GOBIERNOS LOCALES Y LA INSUFICIENTE FISCALIZACIÓN DEL ESTADO EN LA REGIÓN PUNO**. Puno, Perú: UNIVERSIDAD ANDINA NÉSTOR CÁCERES VELÁSQUEZ.
- Clery Aguirre, A. G. (Septiembre de 2015). El acceso a la información pública: análisis de la experiencia europea y española y bases para su regulación en la República del Ecuador. Barcelona, España: Universitat de Barcelona.
- Maseda, P., & Ángel. (2009). *Gestión de la calidad*. España : Marcombo.
- Murrieta Vásquez, C., & Poch Cañari, C. E. (2018). **ANÁLISIS Y EVALUACIÓN DE LA LEY DE TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA EN EL II SEMESTRE 2012 DEL GOBIERNO REGIONAL DE UCAYALI**. Lima, Perú: PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL PERÚ.



-
- Quijada Aldana, C. M. (2014). MEJORA DE LA TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACION MEDIANTE LA IMPLEMENTACION DE UN PORTAL WEB EN LA UGEL - JUNÍN. Huancayo, Perú: UNIVERSIDAD NACIONAL DEL CENTRO.
- Romero, F., & Andrés. (2006). *Dirección y planificación estratégica en empresas y organizaciones*. España: Ediciones Díaz de Santos.
- Segundo Espinoza, C. A. (2017). *Transparencia y acceso a la información en la gestión pública municipal. Metepec y Zinacantepec Estado de México: 2009-2015*. Toluca, México: UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO.

